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本报讯（牡丹晚报全媒
体记者 姜培军） 连日来，
雨雪、寒潮、低温、冰冻持续
影响菏泽，这种天气状况会
对菏泽催花牡丹和大田牡丹
造成冻害吗？12月 18日，记
者采访了有关牡丹从业者和
牡丹专家，他们认为雨雪寒
潮天气对菏泽牡丹生长影响
不大。

“目前大棚内温度在15℃
左右，在天气晴好、阳光灿烂
的时候，棚内温度可以达到

25℃左右。”12月 18日上午，
菏泽诚美花木种植基地有关
负责人李洪伟说。目前，户外
滴水成冰，但催花牡丹大棚内
却春光融融，花蕾长大，枝条
泛绿，菏泽催花牡丹掀起“盖
头”来。记者注意到，这些催
花牡丹不少已经吐露花蕾，个
别花蕾直径达到了 3厘米左
右。“连日来，雨雪寒潮冰冻天
气影响我市，气温持续走低，
我们通过大棚加温，促进牡丹
生长发育，可以保证催花牡丹

的成花率和质量。”李洪伟
说。在菏泽诚美花木基地，每
一座催花大棚内都有两台大
功率的温室专用热泵，可以满
足1000平方米催花大棚的供
热需求。

在菏泽诚美花木种植基
地一座催花大棚内，记者注意
到其中一片牡丹受到“特殊照
顾”，上面单独覆盖着一座小
型拱棚。据了解，拱棚内的牡
丹都是进口品种，有岛锦、花
王、日月锦等，总共有 300多

盆，需要特殊加温。我市催花
牡丹从大棚加温到上市销售
一般需要 50天，具体温度的
调节要根据牡丹的品种、长
势、上市日期来定。

冰天雪地中，大田牡丹
的生长会不会受到影响呢？
记者随后采访了牡丹专家赵
孝庆，据其介绍，此次雨雪寒
潮天气利于牡丹的生长。“牡
丹耐寒能力强，也是冬季休
眠的花卉，它需要在低温环
境中完成春化，才能正常开

花。如果没有经历低温，牡
丹在来年春天就不容易开
花，或者开花质量低下。另
外，此次大范围雨雪天气为
牡丹生长带来了充足的水
分。”赵孝庆说，“菏泽牡丹冻
害多数发生在秋天或春天，
秋天牡丹还未进入休眠或春
天牡丹已经解除休眠、开始
萌动生长的时候，遇见强冷
空气带来的低温，容易发生
冻害。冬天气温下降到零下
二三十度也不会出现冻害。”

雨雪寒潮对菏泽牡丹影响不大
专家：牡丹耐寒能力强，低温环境利于完成春化

“乡村记忆馆”讲述

沧桑巨变

天空湛蓝，白云飘荡，在
牡丹区小留镇康庄村，一条条
笔直的水泥路纵横交错，一座
座白墙灰瓦的民居拔地而起，
房前屋后树木环绕，绘就一幅
充满时代气息的新农村画卷。

“孩子们，回顾过去，我们
村发生了沧桑巨变；展望未
来，村子发展的希望寄托在你
们身上，希望你们好好学习，
增长本领。”12月17日，在康庄
乡村记忆馆，康庄村党支部书
记刘保林对几名孩子语重心
长地说。

康庄村按照“一轴一带一
配套”规划思路，聚力打造乡
村记忆馆。按照时间节点，分
别建设20世纪50至60年代土
坯房、60至70年代大包门口平
砖间房、70至80年代蓝砖房、
90年代“明三暗五”结构房、21
世纪两层楼房各一座，并在房
内规划放置织布机、磨盘等物
品，致力于展现新中国成立以
来该村住房建设变迁情况。
另外，还在乡村记忆馆建起了
康庄村史长廊。乡村记忆馆
主要展示了康庄村的发展和
奋斗史，旨在让大家了解以康
庄为代表的中国村庄在历史
长河中的变迁，唤起参观者对
过往生活的记忆和对历史的
敬畏，让年轻人更加珍惜现在
的幸福生活。

“村子发展了，村民腰包
鼓起来了，固然是一件好事，
但是在村民的内心世界里，仍
有许多割舍不断的农村记忆、

农业情结、农民情感，这些就是
村民的乡愁。而作为农村生
产、生活方式见证的一件件老
物件，不仅体现了中国农村的
发展和变迁，也是农民寄托乡
愁的最好载体。”刘保林说。乡
村记忆馆集村史演变与农耕文
化展示为一体，通过文字、图
片、实物等形式，展示了康庄村
的历史变迁和源远流长的农
耕、乡土、民俗文化。每一件老
物件的背后，都有村民难忘的
记忆。走进康庄村乡村记忆
馆，仿佛穿越时空，让人忍不住
驻足、品味、感怀。

“党员1+1”，互助心连心

“‘党员1+1’是由市派第
一书记符中安提出的。2015
年夏，市派第一书记符中安及
他的后方单位——菏泽日报
社‘双联双创’工作组进驻康
庄村，致力于康庄村的发展。
两年时光匆匆而过，但符中安
这个名字却深深地留在了百
姓心中。”在康庄村史长廊，刘

保林对几名孩子读起了其中
一块展板上的文字，“我们村
子能取得今天的发展成就，离
不开符中安同志的有力领导
和菏泽日报社的大力支持。”

2015年6月份，菏泽日报
社党办副主任符中安主动请
缨担任市派第一书记进驻康
庄村。“根据康庄村当时实际
情况，我认为必须坚持发挥

‘头雁’领路、班子示范、党员带
动的作用，提出了‘党员1+1’
服务创建活动，即一名党员认
领至少一项村内事务，责任明
确到人，极大地提高了广大党
员的工作积极性。”符中安回
忆。“乡村振兴，党建引领是关
键，能促使群众转变对基层组
织的看法，提升集体观念，统一
致富脱贫的思想。直到现在，
村里还经常有干部群众跟我通
话交流干事创业的事情。”

当时党员大会形成决议，
将行政村逐项民生工程具体
划分，每名党员认领解决一项
或多项关系群众生产生活的

热点难点问题，比如环境卫
生、乡村文明、矛盾化解、务工
就业等，并将认领结果在村务
公开栏公示，接收群众监督。
我是党员我先上，广大党员纷
纷行动，为群众排忧解难，为
村庄发展献言献策。通过开
展“党员1+1”活动，康庄村彻
底解决了党员没事干、矛盾无
人管的难题，促进了村庄和
谐。在“党员1+1”活动的基础
上，近年来康庄行政村又广泛
开展了党员亮身份、“我是党
员我带头”和党员“先锋模范
岗”等系列示范活动，强初心、
担使命，办实事、解民忧，群众
思想转变，基层治理提升，党
员干部的干劲更足了。

“符书记，欢迎你抽空再回
康庄，看看咱们村现在发展怎
么样，请你提出宝贵意见。”刘
保林在电话中极力地邀请，多
年过去，他和村民还热情地称
呼符中安为“符书记”。

“树”写富民产业，
推动乡村振兴

夕阳西下，温柔地照耀着
康庄村西头的楸树林，两名工
人正在修剪枝杈。“楸树是一
种可用于营造用材林、防护林
的绿化树，有药用价值，树叶
还可用作饲料，具有较高的经
济和生态效益。”康庄村党支
部书记刘保林介绍。康庄村
有1000余人、260多户，耕地面
积980多亩。以前，康庄村缺
少富民产业，是名副其实的

“空心村”。近年来，康庄村把
种植楸树作为实施乡村振兴
战略的主抓手，通过土地流

转，建立了楸树繁育基地，带
领村民走上了产业规模化、特
色化的路子，楸树也成了村民
增收致富的“摇钱树”。

“楸树长到直径3厘米就
可以卖苗，长到直径5厘米就
可当绿化树出售。”刘保林告
诉记者，随着楸树的生长，楸
树种植基地里的活儿也越来
越多，经常雇用村民来除草、
剪枝、施肥，这些人以妇女、老
人为主，楸树种植让他们在家
门口就能挣到钱，增加收入。
另据了解，康庄村坚持“地尽
其利”，动员全村村民在街道
两侧、房前屋后、沟沿路边、村
头荒等村内空闲地带种植大
叶女贞、梨花海棠、北美海棠、
榆叶梅、百日红、红叶碧桃等
多品种、多层次绿化树木。

产业发展让村民口袋渐
渐鼓了起来，村里的居住环境
也在悄然改变。近年来，康庄
村主要街道路面得到高标准
硬化，建设了文化广场、幸福
院、乡村大舞台，增加了长条
座椅、健身器材、篮球架等基
础设施，修建了乡村记忆馆，
定期组织村庄秧歌队开展文
艺活动，村民的文化生活更加
丰富多彩。

2020年，康庄村被国家林
业和草原局评为首批国家森林
乡村，2022年被山东省发改委
评为乡村振兴示范村，2023年
被山东省精神文明建设委员会
办公室评为省级文明村镇。

产业的发展、家园的美
化、一项项荣誉的获得，让康
庄人在乡村振兴的大道上越
走越宽广。

牡丹区小留镇康庄村，从一个
市级贫困村，发展成为首批国家森
林乡村、省级文明村镇、省级乡村
振兴示范村，通过产业振兴、人才

振兴、文化振兴、生态振兴、组织
振兴，展示着近年来菏泽乡村的发
展和变化，讲述着村民自己的故
事。

康庄村走上康庄村走上““康庄大道康庄大道””
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